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345308 - Каково решение о работе на платформе, которая является

посредником между клиентами и поставщиками услуг?

Вопрос

Многие молодые люди в последнее время работают на платформе Freelancer, которая

предоставляет услугу посредника между клиентами и поставщиками услуг. На ней клиент

по запросу может найти несколько предложений от разных людей, и когда он выбирает

одно из предложений, то вносит оговоренную сумму на сайт. Сайт в свою очередь хранит

эту сумму, пока клиент не оповестит сайт, что получил оговоренную услугу. После этого

сайт, через десять дней примерно, переводит эту сумму на счет поставщика услуги. Сайт

берет определенную долю за свои услуги. Дозволены ли подобные торговые отношения?

Краткий ответ

Работать на платформе-посреднике между поставщиками услуг и клиентами дозволено при

условии, что сама услуга является дозволенной. Работа сайта относится к посредничеству и

рекрутингу. Подробнее смотрите в полном ответе.

Подробный ответ

Хвала Аллаху.

Нет греха в работе на платформе-посреднике, которая связывает поставщиков услуг и

клиентов. Платформа предоставляет услуги посредничества и рекрутинга. Работать на ней

дозволено при условии, что сама услуга будет дозволенной.

Посредник представляет клиенту того, кто способен выполнить работу, и ручается за ее

выполнение взамен оговоренной платы. Эта плата, в соответствии с договоренностью,

может быть оплачена клиентом, поставщиком услуги или обоими вместе, потому что он

приносит пользу обеим сторонам.

https://archive-1446.islamqa.info/ru/answers/345308/%D0%9A%D0%B0%D0%BA%D0%BE%D0%B2%D0%BE-%D1%80%D0%B5%D1%88%D0%B5%D0%BD%D0%B8%D0%B5-%D0%BE-%D1%80%D0%B0%D0%B1%D0%BE%D1%82%D0%B5-%D0%BD%D0%B0-%D0%BF%D0%BB%D0%B0%D1%82%D1%84%D0%BE%D1%80%D0%BC%D0%B5-%D0%BA%D0%BE%D1%82%D0%BE%D1%80%D0%B0%D1%8F-%D1%8F%D0%B2%D0%BB%D1%8F%D0%B5%D1%82%D1%81%D1%8F-%D0%BF%D0%BE%D1%81%D1%80%D0%B5%D0%B4%D0%BD%D0%B8%D0%BA%D0%BE%D0%BC-%D0%BC%D0%B5%D0%B6%D0%B4%D1%83-%D0%BA%D0%BB%D0%B8%D0%B5%D0%BD%D1%82%D0%B0%D0%BC%D0%B8-%D0%B8-%D0%BF%D0%BE%D1%81%D1%82%D0%B0%D0%B2%D1%89%D0%B8%D0%BA%D0%B0%D0%BC%D0%B8-%D1%83%D1%81%D0%BB%D1%83%D0%B3
https://archive-1446.islamqa.info/ru/answers/345308/%D0%9A%D0%B0%D0%BA%D0%BE%D0%B2%D0%BE-%D1%80%D0%B5%D1%88%D0%B5%D0%BD%D0%B8%D0%B5-%D0%BE-%D1%80%D0%B0%D0%B1%D0%BE%D1%82%D0%B5-%D0%BD%D0%B0-%D0%BF%D0%BB%D0%B0%D1%82%D1%84%D0%BE%D1%80%D0%BC%D0%B5-%D0%BA%D0%BE%D1%82%D0%BE%D1%80%D0%B0%D1%8F-%D1%8F%D0%B2%D0%BB%D1%8F%D0%B5%D1%82%D1%81%D1%8F-%D0%BF%D0%BE%D1%81%D1%80%D0%B5%D0%B4%D0%BD%D0%B8%D0%BA%D0%BE%D0%BC-%D0%BC%D0%B5%D0%B6%D0%B4%D1%83-%D0%BA%D0%BB%D0%B8%D0%B5%D0%BD%D1%82%D0%B0%D0%BC%D0%B8-%D0%B8-%D0%BF%D0%BE%D1%81%D1%82%D0%B0%D0%B2%D1%89%D0%B8%D0%BA%D0%B0%D0%BC%D0%B8-%D1%83%D1%81%D0%BB%D1%83%D0%B3
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Аль-Бухари, да помилует его Аллах, сказал: «Глава о вознаграждении за посредничество.

Ибн Сирин, Ата’, Ибрахим и аль-Хасан не видели ничего плохого в вознаграждении

посредника.

Ибн ‘Аббас сказал: „Нет ничего плохого в том, чтобы один человек скажет другому: „Продай

эту одежду, и все, что ты получишь сверх такой-то суммы, твое“.

Ибн Сирин сказал: „Если кто-то скажет: „Продай это за такую-то цену, а прибыль с этого

принадлежит тебе, или будет разделена между нами“, то в этом нет ничего плохого“.

Пророк, да благословит его Аллах и облагодетельствует, сказал: „Мусульмане

выполняют свои условия (договоренности)“» Аль-Бухари. Ас-Сахих.

В «Энциклопедии по фикху» сказано: «Если между посредником, продавцом и покупателем

был заключен договор о том, что вознаграждение посредник возьмет у покупателя, у

продавца, или у обоих вместе, определенную сумму, то это дозволено. Нет ограничения в

определении вознаграждения. Но то, о чем стороны договорились, и чем довольны — это

является дозволенным.

Однако следует ориентироваться на обычай среди людей, ориентироваться на то, что

соответствует усилиям посредника, которые он приложил для завершения сделки между

покупателем и продавцом. Также не должно быть вреда продавцу или покупателю из-за

завышенного, сверх обычного вознаграждения» Фатауа-ль-ляджнати-д-даимати. Т. 13. С.

129.

Если предоставляемая услуга будет запретной, например, перевозка вина или охрана

ростовщического банка,  то быть посредником здесь запрещено, так как в подобном случае

оказывается помощь в совершении запретного и грешного. Всевышний Аллах сказал:

وتَعاونُوا علَ الْبِرِ والتَّقْوى ولا تَعاونُوا علَ اثْم والْعدْوانِ واتَّقُوا اله انَّ اله شَدِيدُ الْعقَابِ

«Помогайте друг другу в благочестии и богобоязненности, но не помогайте друг

другу в грехе и посягательстве. Бойтесь Аллаха, ведь Аллах суров в
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наказании» Коран. Сура «Трапеза» 5:2. 

А Аллаху ведомо лучше.


